
 

 

Ata da 138ª Reunião Ordinária do 1 

Colegiado do Programa de Pós-2 

Graduação em Educação, Contextos 3 

Contemporâneos e Demandas Populares-4 

PPGEduc, ocorrida em 13/03/2023, por 5 

videoconferência. 6 

 7 
Às quatorze horas e quinze minutos do dia treze de março do ano de dois mil e vinte três, ocorreu 8 
a 138ª reunião ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Educação, Contextos 9 
Contemporâneos e Demandas Populares da Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro 10 
(PPGEduc/UFRRJ). A reunião aconteceu por videoconferência. Estiveram presentes os docentes: 11 
ADILBENIA FREIRE; ADRIANA CARVALHO; AHYAS SISS; ALINE DE CARVALHO MOURA; 12 
AMANDA MOREIRA DA SILVA; ANDREIA GOMES; ANA MARQUES; ANELISE MONTEIRO DO 13 
NASCIMENTO; BRUNO BAHIA; FABIANE MORGADO; FÁBIO PAZ; FABRÍCIA VELLASQUEZ;  14 
JOSE HENRIQUE DOS SANTOS; MARCIA DENISE PLETSCH; MAURO GUIMARAES; MAXIMO 15 
AUGUSTO CAMPOS MASSON; PATRICIA BASTOS; RAMOFLY BICALHO; RENATO NOGUEIRA 16 
DOS SANTOS JUNIOR; RICARDO COSTA; RODRIGO COUTINHO ANDRADE; RODRIGO LEMA 17 
DEL RIO MARTINS; ROSANGELA MALACHIAS e SANDRA REGINA SALES; os discentes: 18 
SAIONARA CORINA PUSSENTI COELHO MOREIRA e GABRIELA SIMÕES, e a secretária do 19 
PPGEDUC: RENATA BASTOS. Participaram como ouvintes os discentes Augusta Quintanilha e 20 
Fábio Coradini. A reunião foi presidida pela coordenadora do PPGEDUC, Anelise Monteiro do 21 
Nascimento, e teve os seguintes pontos de pauta: 1. Informes. Neste ponto, a professora Anelise 22 
prestou informações sobre a verba do PROAP, a PROGEP irá distribuir a segunda parcela do PQI 23 
de 2022 no mês de maio, em seguida informou que os docentes do programa têm até o dia 18 de 24 
março para encaminharem as produções para a coleta CAPES. Em complemento à fala da 25 
coordenadora Anelise, a professora Fabiane informou que nos próximos dias serão solicitados aos 26 
docentes alguns dados para o preenchimento da coleta. Posteriormente, a professora Anelise 27 
prestou um informe sobre o pós-doutorado. Pediu para que os docentes que estão em comissões 28 
indiquem outros membros de suas respectivas linhas para os substituírem neste período de pós-29 
doc, pois a Coordenação do PPGEDUC conta com o apoio das comissões para o desenvolvimento 30 
das atividades e a saída de um membro sem a indicação de outro enfraquece o trabalho do 31 
programa. Posteriormente, informou que recebeu uma demanda do professor Máximo solicitando 32 
a reconsideração da sua avaliação no recredenciamento. A professora Anelise disse que 33 
encaminhou a solicitação para a comissão e passou a fala para a professora Patrícia esclarecer 34 
qual foi o posicionamento da comissão em relação à solicitação do docente. A professora Patrícia 35 
informou que a comissão de credenciamento e recredenciamento analisou o pedido do docente e 36 
decidiu pelo indeferimento, já que o pedido não acrescenta elementos que modifiquem a 37 
avaliação realizada. A comissão concluiu seus trabalhos com base nos critérios aprovados pelo 38 
colegiado do Programa e, neste sentido, considera que qualquer modificação metodológica de 39 
avaliação deve ser indicada pelo colegiado do curso. Em seguida, a professora Adriana pediu para 40 
constar em ata a sua saída da comissão da Sucupira. A professora Anelise informou que 41 
encaminhará para a secretaria um documento com a nova composição das comissões. 42 
Posteriormente, a professora Anelise informou que o celular que ela utiliza para responder às 43 
mensagens enviadas pelos docentes é um celular privado e, por esse motivo, solicita aos docentes 44 
que tenham cautela ao enviar mensagens no fim de semana, pois apesar ter dedicação exclusiva, 45 
essa função precisa ser delimitada, já que no fim de semana ela também exerce uma função social 46 
que precisa ser respeitada. Em seguida, a professora Anelise informou que foi publicada a 47 
Portaria nº 1133/2023 - PROPPG, que autoriza os Colegiados dos PPGs a aprovar pedidos de 48 



 

 

prorrogação superiores ao limite máximo de 36 (trinta e seis) meses para os alunos ingressantes 49 
nos cursos de Mestrado em 2020 e 2021. Diante o exposto, informou que os pedidos de 50 
prorrogação dos discentes que ultrapassaram esse prazo foram aprovados apenas pelo Colegiado 51 
Executivo do Programa, já que com a emissão da portaria não há mais necessidade de homologar 52 
a prorrogação na reunião da Câmara de Pesquisa e Pós-graduação. Foram aprovados pelo 53 
colegiado executivo os pedidos de prorrogação de defesa de mestrado que excederam o prazo de 54 
36 meses dos discentes: ALESSANDRA SILVA DA COSTA (ABRIL DE 2023); ANA CAROLINE 55 
CHAVES MANSO AMARO (MAIO DE 2023); AMANDA MARCELLE SILVA BAHIA (ABRIL DE 2023); 56 
BEATRIZ FAUSTINO DA SILVA PORTELA (MAIO DE 2023); EDYELLE CAROLINA DE ARAUJO 57 
ROSA (MAIO DE 2023); GABRIELA SIMÕES SILVA (ABRIL DE 2023); ROSANGELA MARTINS DA 58 
SILVA (MAIO DE 2023); LUCIANA BARBOSA FERNANDES (MAIO DE 2023) e WELTON DA 59 
CONCEIÇÃO LINO (JUNHO DE 2023). Também foram aprovados pelo colegiado executivo os 60 
pedidos de prorrogação de doutorado dos discentes que excederam o prazo de 60 meses: 61 
DANIELLE TUDES PEREIRA SILVA (MAIO DE 2023); ELIZABETH DE LIMA GIL VIEIRA (MAIO DE 62 
2023); ELIZANGELA CELY DA SILVA OLIVEIRA (JULHO DE 2023) e LILIAN DO CARMO DE 63 
OLIVEIRA CUNHA (ABRIL DE 2023). Posteriormente, a professora Anelise informou o 64 
desligamento do programa, a pedido, do professor Aloisio Monteiro.  Em seguida, passou-se 65 
para o segundo ponto da pauta. 2. Aprovação da ata da 137ª reunião ordinária do 66 
colegiado do programa. Neste ponto, foi aprovada a ata pelo colegiado do programa. 67 
Posteriormente, passou-se para os seguintes pontos de pauta: 3. Apreciação do calendário 68 
de reuniões ordinárias do Colegiado do PPGEDUC no ano de 2023. O calendário de reuniões 69 
foi aprovado pelo colegiado do programa. 6.Homologação do resultado do processo seletivo 70 
para Doutorado Dinter 2023 em convênio com o Instituto Federal Goiano (EDITAL Nº 13 de 71 
2022). O resultado do processo seletivo foi homologado pelo colegiado do programa.  72 
7.Homologação do resultado do processo seletivo de credenciamento docente (EDITAL 73 
PPGEduc Nº 16/2022). O resultado do processo seletivo foi homologado pelo colegiado do 74 
programa.  8.Homologação do resultado do processo seletivo de aluno especial para o 75 
período letivo de 2023.1 (EDITAL 01/2023-PPGEduc/UFRRJ). O resultado do processo 76 
seletivo foi homologado pelo colegiado do programa. 9. Homologação do resultado de seleção 77 
para concorrência ao Doutorado Sanduíche no Exterior - PDSE (EDITAL PPGEduc/UFRRJ Nº 78 
02/2023). O resultado do processo seletivo foi homologado pelo colegiado do programa. Em 79 
seguida, passou-se para o quarto ponto da pauta 4. Criação de comissão eleitoral para eleição 80 
de coordenador/vice coordenador do PPGEDUC -biênio 2023-2025. Neste ponto, ficou 81 
decidido que a comissão será formada e a sua composição será informada na próxima reunião de 82 
colegiado.  Para a próxima gestão, a professora Anelise propôs que o programa provoque à 83 
PROPPG no sentido de verificar a possibilidade de existir uma nova forma de gestão, na qual não 84 
fique tudo centralizado na figura do coordenador, principalmente no tocante ao gerenciamento 85 
dos recursos do programa. Em seguida, a Coordenação do PPGEDUC foi questionada por alguns 86 
docentes sobre a questão das matrículas em atividades acadêmicas. Esses docentes entendem que 87 
a grade do aluno deve ser administrada pelo próprio discente e que ele mesmo deve conseguir 88 
fazer a solicitação da matrícula e não o orientador. A secretária do PPGEDUC, Renata Bastos, 89 
informou que não é possível o aluno solicitar matrícula em atividade via sistema e, por esse 90 
motivo, foi criado o modelo de formulário no SIPAC, justamente para que o orientador tenha a 91 
possibilidade de preencher um único documento com a solicitação de matrícula para todos os 92 
seus orientandos de uma única vez. Enfatizou que a forma como o pedido era feito demandava um 93 
esforço muito grande da secretaria, já que o pedido era individual, por e-mail, e que gerenciar isso 94 
era muito difícil devido à grande quantidade de discentes que o programa tem.  Diante de todas as 95 
colocações feitas, a Coordenação ficou de reavaliar como os pedidos devem ser feitos e levar para 96 
o colegiado, numa reunião posterior, uma sugestão que seja benéfica tanto para a secretaria 97 



 

 

quanto para o docente. Em seguida, passou-se para o décimo ponto de pauta: 10. Desligamento 98 
das discentes: Camilla Oliveira Mattos e Cinthia Cristiane da Silva Marujo. Neste ponto, foi 99 
comunicado o desligamento do programa, a pedido, das discentes Camilla Oliveira Mattos e 100 
Cinthia Cristiane da Silva Marujo com ciência dos seus respectivos orientadores. Posteriormente, 101 
passou-se para o décimo primeiro ponto da pauta. 11.Troca de linha de pesquisa do professor 102 
Rodrigo Lema Del Rio Martins. Neste ponto, a professora Anelise informou que o docente 103 
Rodrigo Lema encaminhou uma carta ao programa pleiteando a sua migração da linha 2 para a 104 
linha 1, devido a  sua atuação docente possuir maior aderência à Linha 1. Neste ponto, a 105 
professora Anelise ressaltou que já houve a migração da linha 1 para a linha 2  do professor 106 
Aristóteles Berino; ingresso na linha 1 do professor Clézio, docente credenciado recentemente, e 107 
desistência de ingresso na linha 1 da professora Maira, selecionada no último processo de 108 
credenciamento, além da mudança de situação (permanente para colaborador) dos docentes 109 
Flávia e Carlos Roberto. Após o exposto, foi aprovada pelo colegiado do programa a troca de linha 110 
do docente, tendo em vista a disponibilidade de vaga na linha 1.  Em seguida, a professora Anelise 111 
informou que o professor Rodrigo Lema atendeu ao pedido da Coordenação do PPGEDUC e 112 
assumiu a presidência da Comissão de Bolsas com a ciência do professor José Henrique que era o 113 
presidente da comissão. A professora Anelise ressaltou que para a comissão de bolsas haverá a 114 
necessidade de indicação de um representante da linha 2. Em seguida, passou-se para os 115 
seguintes pontos da pauta. 12. Aprovação do relatório final do pós-doutorado de TATIANA 116 
STOFELLA SODRÉ ROSSINI, após emissão de parecer pelo professor Mauro Guimarães. O 117 
relatório final do estágio pós-doutoral foi aprovado pelo colegiado após leitura de parecer 118 
favorável à aprovação. 13. Aprovação do relatório final do pós-doutorado de DOUGLAS SILVA 119 
FONSECA, após emissão de parecer pelo professor Mauro Guimarães. O relatório final do 120 
estágio pós-doutoral foi aprovado pelo colegiado após leitura de parecer favorável à aprovação. 121 
14. Aprovação do relatório final do pós-doutorado de RAFAEL SOARES SILVA, após emissão 122 
de parecer pelo professor Marcelo Bairral. O relatório final do estágio pós-doutoral foi 123 
aprovado pelo colegiado após leitura de parecer favorável à aprovação. Em seguida, passou-se 124 
para o décimo quinto ponto da pauta. 15. Aprovação de Estágio Pós-doutoral de Raquel 125 
Silva Barros. Neste ponto, foi aprovada a realização de estágio pós-doutoral da pesquisadora 126 
Raquel Silva Barros, com inicio em março de 2023 e previsão de término em março de 2024, sob a 127 
supervisão da professora Edmea Santos. Em seguida, a professora Anelise colocou uma demanda 128 
da PROPPG que trata sobre a criação de uma normativa para oferta de disciplina em formato 129 
híbrido. Neste ponto, o colegiado preferiu amadurecer a discussão sobre essa questão. 130 
Posteriormente, a professora Anelise colocou para análise do colegiado a aprovação da oferta da 131 
disciplina “TÓPICO ESPECIAL: PESQUISA E MOBILIZAÇÃO DO CONHECIMENTO EM EDUCAÇÃO 132 
DE JOVENS E ADULTOS ministrada pelos professores SANDRA REGINA SALES; GUSTAVO E. 133 
FISCHMAN (ASU) E RENATO PONTES COSTA (PUC-RIO)” em caráter remoto, no período letivo de 134 
2023.1. A oferta da disciplina em caráter remoto foi aprovada pela maioria dos presentes por se 135 
tratar de uma disciplina de caráter internacional. Posteriormente, passou-se para o quinto ponto 136 
da pauta: 5. Apreciação do calendário do processo seletivo de mestrado e doutorado do 137 
PPGEDUC - Turma 2023. Neste ponto, o professor Rodrigo Andrade apresentou o calendário do 138 
processo seletivo e informou que anexará o arquivo com o calendário no grupo dos docentes para 139 
apreciação. A professora Anelise também informou que disponibilizará o quadro de oferta de 140 
vagas para os docentes preencherem. Em seguida, foi colocado novamente pelo professor Máximo 141 
o pedido de reconsideração da sua avaliação no recredenciamento. O docente entende que a sua 142 
avaliação não deve considerar o tempo em que esteve afastado por motivo de saúde. 143 
Considerando que um quadriênio tem 48 meses e que corresponderia a 400 pontos, a pontuação 144 
mínima seria do número de meses efetivamente trabalhados (excluindo-se o tempo de licença) 145 
multiplicado pelo resultado da divisão de 400 por 48. Após discussão, o Colegiado do programa, 146 



 

 

por decisão da maioria dos presentes, aceitou o pedido do professor Máximo, devendo a comissão 147 
de credenciamento e recredenciamento calcular a pontuação do docente desconsiderando o 148 
período do afastamento e que afastamento por saúde passe a ser considerado para cálculo em 149 
casos semelhantes. Posteriormente, passou-se para o décimo sexto ponto da pauta. 16. 150 
Demandas da Secretaria. APRECIAÇÃO DO PEDIDO DE PRORRROGAÇÃO DE QUALIFICAÇÃO 151 
E DEFESA DO DISCENTE MARCELO DA CUNHA SALES. A secretária do PPGEDUC, Renata Bastos, 152 
ressaltou que na 136ª reunião foram aprovados pelo colegiado do programa, os prazos de 153 
dezembro de 2022 para realização do exame de qualificação do discente e junho de 2023 para 154 
defesa da tese e, caso os prazos fossem descumpridos, o aluno seria desligado do programa sem 155 
possibilidade de pedido de novas prorrogações. No entanto, foi solicitado pela orientadora e pelo 156 
aluno um novo pedido de prorrogação (Maio de 2023 para realização da qualificação e julho de 157 
2023 para realização da defesa), inclusive o aluno informou no requerimento que compreende 158 
que será desligado do programa caso não cumpra novamente os prazos. Diante o exposto, o 159 
colegiado do programa aprovou os novos prazos de prorrogação. Em seguida, foi colocada em 160 
pauta a APROVAÇÃO DE PEDIDOS DE PRORROGAÇÃO DE QUALIFICAÇÃO. Foram aprovados 161 
pelo colegiado do programa os prazos de prorrogação de qualificação dos discentes: JÉSSICA 162 
VILELA DA SILVA LIMA OLIVEIRA (MAIO DE 2023); TAIANNE BARRÊTO (ABRIL DE 2023); 163 
ALEXANDER PIRES DA SILVA (ABRIL DE 2023); SIMONE DE ALMEIDA OLIVEIRA (ABRIL DE 2023 164 
– com ressalva de adequação do cronograma para que a previsão da defesa ocorra dentro do 165 
prazo regular do curso de mestrado- 24 meses); ALINE DOS SANTOS SILVA (JULHO DE 2023 - 166 
com ressalva de adequação do cronograma para que a previsão da defesa ocorra dentro do prazo 167 
regular do curso de doutorado- 48 meses). Posteriormente, foi decidido que as demais demandas 168 
da secretaria serão apreciadas pelo colegiado executivo em razão do horário para o término da 169 
reunião ter sido ultrapassado. A reunião encerrou-se às 17h20min. Eu, Renata Carolina Santos 170 
Bastos, secretária do PPGEDUC, lavrei a presente ata que seguirá assinada por mim e pelos 171 
demais membros do colegiado. 172 
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